

preguntas al experto

Pregunta al experto 1. Manifestaciones dermatológicas de las enfermedades sistémicas

Antonio Pose Reino^a y Manuel Javier Ginarte Val^b

^aServicio de Medicina Interna. ^bServicio de Dermatología. Hospital Clínico Universitario de Santiago.

OBJETIVO GENERAL

Desde el punto de vista del Internista se mostrará la importancia de la exploración clínica integral y de la valoración de todos los datos obtenidos en la exploración clínica para poder llegar a un diagnóstico en enfermedades sistémicas que en muchas ocasiones tienen alguna expresión en la piel o anexos cutáneos incluidos mucosas. Estas enfermedades incluyen entre otras: enfermedades cardiorrespiratorias, reumáticas, neoplasias, infecciones, digestivas, etc.

OBJETIVOS ESPECÍFICOS

Desde el punto de vista del médico dermatólogo, la importancia de las manifestaciones cutáneas de las enfermedades sistémicas se resume en los siguientes puntos:

a) la accesibilidad del órgano cutáneo hace que las primeras manifestaciones de muchas patologías se observen en la piel, lo que permite un diagnóstico precoz y un mejor pronóstico (el ejemplo clásico son las dermatosis paraneoplásicas o el pseudoxantoma elástico); b) En algunas enfermedades existe una paralelismo entre las manifestaciones cutáneas e internas, lo que puede servir para monitorizar la respuesta al tratamiento y la evolución de la enfermedad; c) En determinadas enfermedades multisistémicas, la naturaleza de las lesiones cutáneas puede conllevar un significado pronóstico (por ejemplo, presencia de vasculitis cutánea y afectación renal en el lupus eritematoso sistémico) y por último d) algunos trastornos primariamente dermatológicos, conlleven una importante repercusión sistémica (el ejemplo más importante son las complicaciones cardíacas e hidroelectrolíticas de la eritrodermia).